

PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistador: Manuela Aroca Mohedano

Entrevistado: Jesús Pérez Martínez

Fecha de la entrevista: 28/10/2014; 30/10/2014; 5/11/2014; 12/11/2014

Lugar: Alcalá de Henares (Madrid)

MINUTAJE

00:00:00: Nació en Hellín (Albacete), el 22 de junio de 1948. Su familia es de clase media-baja. No era una familia totalmente pobre porque a su padre nunca le faltó el trabajo. Era “pintor de brocha gorda”, como su abuelo, que también lo era. Su madre era hija única, parece que la familia de su madre estaba algo más desahogada. Su abuelo materno tenía estudios, había hecho el Bachillerato, pero murió pronto y la situación familiar también se resintió.

Jesús tiene dos hermanos mayores, después de él nació una niña que murió, cree que de poliomielitis. Tenía 4 años y recuerda aquella situación dramática que cambió el carácter de su madre. Su padre tuvo que hacer la mili dos veces: primero en el bando republicano, con el que luchó. Acababa de terminar el servicio militar cuando estalló la guerra y fue otra vez reclutado. En los últimos tiempos de la guerra, en la desarticulación final volvió al pueblo sin autorización. Podía haber sido condenado por desertor. Cuando volvió al pueblo y terminó la guerra, los nacionales le obligaron a hacer otra vez la mili.

00:04:50: Su padre contaba poco sobre la guerra, sobre los frentes. Contaba que él había hecho de ranchero y que siempre había procurado no estar en el frente directamente, pegando tiros. Jesús no sabe dónde estuvo, en qué frentes. El tema estaba vedado. Su padre no tenía vinculación política, aunque cree Jesús que estaba afiliado a la UGT, pero sin ninguna conciencia específica.

Cuando terminó de hacer el servicio militar, se casó con su madre, en el 39. Su madre era también apolítica. Él cree que su abuelo, cuando era estudiante, había tenido alguna preocupación política. No había ninguna simpatía con el franquismo, pero meterse en política era lo peor que se podía hacer. De alguna manera, habrían sufrido una cierta represión por haber luchado en el bando republicano.

00:08:25: No recuerda ningún episodio de represión. En el barrio donde vivía, en las afueras del pueblo, no tenían ni agua corriente. Cuando había problemas, la casa se inundaba. Tenían un cerdo para la comida del año. Hasta bien avanzado los sesenta no se pudieron poner sanitarios.

Hellín es una cabeza de partido en el sureste, limita con Murcia. Se nota la cercanía del mar en el microclima, que era más de la provincia de Murcia. Albacete es la última provincia que se creó en España y con trozos de las provincias colindantes. Hellín es la parte murciana y eso se notaba. Se ha planteado varias veces la posibilidad de pedir la adhesión a Murcia.

Era un pueblo de esparto. Tenía montes comunales con espartos. Hasta la aparición del plástico, el ayuntamiento tenía mucha riqueza por la producción del esparto. La crisis del esparto fue tremenda y ahí comenzó la emigración. Se dice que había hasta 5000 hellineros en Francia.

00:12:40: Actividad industrial no tiene ninguna, había algo de minería pero hace mucho tiempo que se han dejado de explotar. Son minas de azufre, pero Jesús nunca las ha visto en explotación. Se decía que era una economía de subsistencia. Es la zona natural a la que venía la gente de la sierra. Había madera y almacenes para comercializar la madera. No tiene ninguna actividad que tire de ella.

En los 70 se intentó implantar la industria textil, por influencia de Alicante. Se hacían pantalones vaqueros, pero esa tendencia terminó pronto. No podía haber, por lo tanto, un movimiento obrero. Su madre recordaba que había venido un tren de milicianos desde Cartagena. Fue de los últimos que cayeron en el bando nacional, pero el pueblo se hizo muy conservador. Había muchas diferencias clasistas, estaba instalada la figura de los señoritos, propietarios de tierras.

00:16:00: Su padre trabajaba pintando a veces y en ocasiones le llevaba a pintar las fincas agrarias y era frecuente trabajar para los señoritos. Su padre era autónomo. Se dio de alta como autónomo cuando tenía Jesús unos 10 años.

Su madre era más religiosa, practicante. Su padre algo menos. Casi no iba a misa. No había un especial hincapié familiar en la cuestión religiosa. Entrabas de monaguillo porque había propinas en los funerales.

No tenían especiales intereses intelectuales. Su padre tenía una formación muy básica, le sacaron a los 10 años de la escuela.

00:19:35: Empezó con 4- 5 años en la escuela pública. Le llevaba su hermano Antonio que era el que le cuidaba y le defendía. El mayor estaba más volcado con la abuela materna y a veces comía con ellos. Le veían poco. Aprendió a leer, recuerda a la maestra. Estuvo hasta los 6 años, en una escuela mixta. Después le pasaron a una escuela de los franciscanos. Su hermano era monaguillo.

Los franciscanos era un convento que tenía también escuela. Iba él solo, sus hermanos no. Su hermano mayor empezó el bachillerato pero no lo acabó. El mediano estuvo como monaguillo-recadero en el monasterio de los capuchinos. A los 6 años Jesús llegó a los franciscanos y estuvo hasta los 8. Había una escuela preparatoria del seminario, porque había un seminario menor en el pueblo. Instalaron el seminario mayor en Albacete y el menor en Hellín, que estaba muy cerca de su casa.

00:23:18: La única manera que había para que estudiara la gente pobre era el seminario. Había que pagar por la escuela preparatoria. Solo admitían a quienes tenían posibilidades de ir al seminario. La escuela estaba en unos despachos encima de la sacristía de la iglesia más importante. Estuvo desde los 8 hasta los 11 años. Estaba de maestro don Pedro, que no era cura. Allí estudió lo que se estudiaba en la

primaria, con la enciclopedia Álvarez y los tres grados. A los 11 años se pasaba al seminario. En esa escuela habría unos 40 chicos, pero no pasaron tantos al seminario.

00:26:22: El maestro no hacía mucho hincapié en las cuestiones que tenían que ver con la formación del espíritu nacional. Jesús apreciaba a su maestro, D. Pedro. Reforzaban un poco la formación religiosa. Jesús no pensaba nada a propósito de ir al seminario. No había examen de ingreso en el seminario. Habilitaban las calificaciones de la escuela. Aunque duda un poco.

00:30:34: Jugaban a las bolas, al escondite, a los juegos clásicos. Le encantaban los tebeos. No podían leer nada porque no tenían libros en casa. Había una biblioteca en el ayuntamiento, pero apenas iban.

En el seminario en Hellín llevaban un uniforme. Su familia tuvo que hacer un esfuerzo porque había una lista de uniformidades: camisetas, ropa interior, bañador tipo "meyba", que no sabían lo que era. Venía gente de toda la provincia, sobre todo de la sierra. Las familias eran todas muy modestas, con alguna excepción. En el mayor se incorporaban los de las llamadas vocaciones tardías y en cuarto año se incorporó José Luis Cuerda, el que después sería director de cine.

00:33:53: Había también algunos hijos de militares de aviación, pero la inmensa mayoría era gente del pueblo. El régimen era de internado, aunque vivieran en el pueblo. La familia venía los domingos a verlos. Todo estaba reglado. Se levantaban sobre las 7: aseo, misa, desayuno, clases, recreo, clases, comida, clases, rosario, etc... Se acostaban sobre las 9,30. Por la tarde había una hora para jugar.

Llevaban una especie de guardapolvos y un traje para salir de paseo. Salían bastante por la huelga de Hellín. Tenían un rector que era Félix Ibarguchi. La diócesis de Hellín se formó tarde y se nutrió de clero del País Vasco. El obispo era del Barco de Ávila, Arturo Tabera Araoz, que después fue cardenal y asistió al Concilio Vaticano II. Fue el primer obispo de la diócesis. Félix Ibarguchi era "muy vasco".

00:38:05: Iban a todas partes formados y en silencio: del comedor de desayuno a las clases, al recreo, etc. Cuentan sus compañeros que recuerdan que Jesús se dormía andando mientras rezaba el rosario. Entró con los años recién cumplidos, pero era el más pequeño de edad y también de altura. Le castigaban con frecuencia por romper el silencio. Era bastante travieso.

Al principio había una fuerte rigidez. Los castigos eran dejarlos sin recreo, etc. No eran castigos duros. Los profesores, además del rector, que tenía unos 40 años y era muy recto, había profesores que convivían todo el tiempo con los niños y otros que venían de fuera. Había curas jóvenes, muy alegres, recién salidos del seminario. No tiene mal recuerdo. Había rigidez en cuanto a disciplina, pero el trato era muy cordial.

00:42:31: El acuerdo Iglesia-Estado permitía convalidar los estudios eclesiásticos. En el Bachillerato las asignaturas eran las comunes, pero se reforzaba latín, griego, religión en los primeros cursos. Pero si alguien se salía, convalidaban los estudios. La misa, la meditación, las homilías, el rosario, las misas solemnes en las fiestas, todo

estaba orientado. Los domingos entraba gente de la calle a la misa. No era un ambiente muy cerrado.

Había algunos profesores de fuera del seminario, por ejemplo, el de Matemáticas. Pero no era una enseñanza muy ideologizada. Había una especie de campana de cristal. Era un espacio protegido. En segundo fueron a un campamento de verano en el nacimiento del río Mundo. Era del Frente de Juventudes de Falange. Había turnos y uno de esos turnos era para los seminaristas, pero nunca se cantó el *Cara al sol*, ni hubo ningún mando de Falange. La Iglesia tomaba aquello como su espacio. El cardenal Tabera, que entonces era obispo, tenía una idea muy clara de sus relaciones Iglesia-Estado y jamás fomentó el nacional-catolicismo. En otros seminarios se cantaba el *Cara al sol*, pero allí jamás, ni siquiera en un campamento del Frente de Juventudes. Venían muchos curas del País Vasco y no querían saber nada de Falange.

00:47:35: Estaban seis años de Bachillerato, tres en Hellín, tres en Albacete. Luego tres cursos de Filosofía y después 4 cursos de Teología. Esos eran los estudios del clero secular, no regular. Pasó con 14 años al seminario en Albacete, en el año 63. Tenía la sensación de entrar en un ambiente más serio. Te ponían sotana desde el principio, aunque la retiraron con el Concilio Vaticano II. Su abuela le hizo una sotana con otras viejas que le dio un cura que ya no las usaba. Costaba mucho en un sastre una sotanilla.

Había más gente de Albacete ciudad y había diferentes niveles económicos, aunque seguían predominando las personas que procedían de capas bajas. Se añadían lo que se llamaban “vocaciones tardías”, es decir, gente que entraba directamente al seminario mayor.

00:50:24: No todos los que entraban al menor pasaban al mayor. De los 60 que empezaron, continuaron cuarenta y algo. Y después entraron las “vocaciones tardías”. Más o menos, había una misma composición ideológica, pero los profesores no eran tan jóvenes como en el seminario menor. Venían de fuera, por ejemplo, canónigos de la Catedral. Los superiores o prefectos eran los que convivían con los alumnos. También venían profesores de fuera, estos con una orientación muy “prorrégimen”.

00:52:30: Tenían superiores como Fernando Parra y Alberto Iniesta, que fue obispo auxiliar de Vallecás y tuvo muchos conflictos en el régimen. Estaba con Tarancón. La policía le buscó problemas, pero la capa de la Iglesia cubría mucho. El rector también era vasco, José María Larrauri, que después fue arzobispo de Pamplona. Y que no le hablaron de Franco.

Como reflejo de la evolución que produce el Concilio, Jesús pone como ejemplo a José María Larrauri. De los primeros tiempos, que le tenían auténtico miedo, a los últimos años en que se tuteaban, le pedían tabaco, etc., hubo una fuerte evolución.

Jesús dice que entró sin ninguna conciencia y después tenía horarios laxos, podían salir cuando querían.

00:55:50: El Concilio Vaticano II repercutió mucho, desde un mundo muy centrado y estricto a una apertura y a una necesidad de conocer la realidad, acercarse a la gente, etc. Salían los fines de semana a hacer actividades pastorales en la calle, con jóvenes o con niño, pero con una visión muy diferente. Ayudaban en algunas parroquias con curas progresistas.

Se hablaba ordinariamente de lo que había sucedido en el Concilio y se seguía al pie de la letra las informaciones de cómo se estaba desarrollando día a día. Las pláticas, los sermones en la capilla, en las homilías en la misa, veían su propia evolución, desde una concepción rigorista de la Iglesia, del pecado, hacia una concepción completamente abierta.

La filosofía que se estudiaba era aristotélico-tomista, enfocada hacia la Teología. Se estudiaba la teodicea, o manera de demostrar filosóficamente la existencia de Dios, las cinco vías tomistas. Es una evolución que va siendo gradual, cambian la manera de concebir la religión, las prácticas religiosas, el acento que se ponía en una serie de doctrinas, arrumbando otras.

00:59:09: Paralelamente, Jesús tiene conciencia de haber ido evolucionando con mucha normalidad. No tiene ningún reproche a esa época, no se sintió oprimido para evolucionar en su pensamiento. Tenían libertad para estudiar marxismo. Tenían algunos profesores especialmente valiosos. Él apreciaba a José María Larrauri que daba también Teología fundamental y era un enfoque muy diferente, no se partía de un dogma, sino que había que interpretar las Escrituras, los géneros literarios de la Biblia.

Tuvo la oportunidad de abrirse al pensamiento, a la literatura, al cine. Tenían un régimen muy laxo de horarios. Allí empezaron a escuchar experiencias de curas obreros. Algunos ya mayores se iban de “experiencia”, empezaban a trabajar en la construcción o en la hostelería. Algunos volvían a terminar los estudios, al final se ordenaban o no. A partir del último curso de Filosofía o el primero de Teología tenían acceso a toda la prensa, veían la televisión, iban al cine, salían a la ciudad. No era una campana de cristal. Era un estudiante normal. Tenían mucha más libertad en el seminario que en muchos colegios mayores. El último curso incluso lo pasaron en pisos. Los seminarios diocesanos, procedentes del Concilio de Trento, dejaron de tener ese contenido.

01:04:12: Se trasladaron a Moncada, porque la Facultad de Teología, por influencia de las alemanas, estaba insertada en las universidades civiles. En Valencia estaba la Facultad de Teología y se pretendió que hubiera una colaboración de las tres archidiócesis valencianas. Se fueron a un pueblo al lado de Valencia, en Moncada, y alquilaron dos o tres pisos. Poco a poco, se iban reduciendo los estudiantes. Ninguno de los que empezaron en Hellín en 1959 se ordenó sacerdote. En su curso hay algunos sacerdotes, pero porque se incorporaron más tarde. Algunos, como Jesús, terminaron todos los estudios.

En segundo de Teología comenzaba a “recibir órdenes”. Se empezaba por las órdenes menores que eran cuatro: lector, acólito y otras dos que no recuerda. Las tres mayores

eran: diácono, subdiácono y sacerdote. Había una gradación. Pero Jesús no se llegó a ordenar de nada en absoluto.

Cuando terminó los estudios buscó la manera de ver experiencias y después vería si se ordenaba. Estaban en la Facultad de Teología de Valencia. Los del seminario mayor de Valencia les tenían envidia. Ellos eran los críticos y hubo quejas por parte del cuadro de profesores, porque cuestionaban algunas cosas.

01:08:22: Empezaban a leer *Cambio 16*, conocían la Acción Católica Obrera, pero él no tenía una relación con ella. Había gente que se enrolaron en los movimientos especializados de la Acción Católica. En la HOAC los curas obreros, pero Jesús no se interesó por la Acción Católica, se orientaba más bien por el estudio de la Filosofía y de la Historia. En su interior, aunque nunca lo planteó abiertamente, le apetecía irse a estudiar por ejemplo a Lieja en Bélgica, o a la gregoriana en Roma o a Tubinga, etc. Al final no se concretó, pero él tampoco hizo esfuerzo.

Cada vez iba preocupándose más por la situación social. Comentaban mucho la actualidad política con los profesores. Se sentía crítico con el régimen dentro del seminario. Los propios profesores eran muy críticos, sobre todo, en las relaciones Iglesia-Estado. Viviendo el caso Añoveros, lo vivieron con mucho desgarro. La cárcel de Zamora donde metían a los curas rebeldes. Tenían como una mala bestia al obispo de Cuenca, Guerra Campos. La crítica funcionaba con bastante libertad.

En esa etapa, no había una preocupación por las cuestiones laborales, sociales, de la situación que vivían. Los curas obreros trabajaban en la construcción, sobre todo. Recuerda un compañero. Pero no había industria. Estaban de repartidores, etc., pero no había fuerte movimiento obrero.

01:15:26: En el 71 había terminado los 12 cursos. En los veranos estaba muy mal visto que la gente se dedicaba a sestear, había que buscar una experiencia de trabajo. Sale en el 71, termina con la idea de empezar una experiencia y pensar si se ordenaba o no. Cuando llegaba un número de prórrogas determinadas o te ordenabas o perdías la titulación.

Fernando Parra le avisó en el 72 de que ya no podía pedir más prórrogas. Él estaba ya en Mallorca.

01:18:03: En el 68 estuvo trabajando vendiendo boletos en una tómbola de Cáritas, en la playa de Alicante. Se fue a vivir solo, le daban algo de dinero. Así estuvo todo el verano.

El segundo verano, un amigo íntimo le comentó que había estado en Mallorca y que allí había conocido a gente muy interesante, del ambiente cristiano. Le propuso irse los dos y en el 69 se fueron. Llegaron en barco desde Valencia. Empezaron a buscar trabajo porque no tenían alojamiento. Fueron hotel por hotel en la playa del Arenal. Se encontraba trabajo pronto y fácilmente. El primer trabajo fue en un restaurante, El Sombrero Rojo, en la mitad de la playa del Arenal.

El boom turístico creó una primera línea de hoteles, con un pequeño núcleo, San Francisco, en medio de una pinada. En torno a eso se expandieron, comiéndole espacio a la pinada. Había un edificio de apartamentos, Los Molinos del Rey. Los frecuentaban sobre todo alemanes. Junto a los apartamentos había un restaurante que estaba prácticamente para ellos. Se llamaba El sombrero Rojo. No sabían cómo se trabajaba y los primeros días fueron duros.

01:23:40: Además de las construcciones modernas, había una casa de labor, construida con el marés. Era la casa de los aperos de labranza y allí alojaban al personal. La ordenanza el franquismo decía que los trabajadores de la construcción tenían que tener alojamiento por cuenta del personal. Esa casa de los aperos no tenía ni puerta ni ventana. Como eran contratos de verano, no hacía falta. Había literas de dos y atadas a la pata de la litera, tenían la maleta. Los horarios eran tremendos, había que dar los tres servicios: desayuno, comida y cena. Había que dar la comida de la familia – de *fámulus*-, que a veces se hacía con los restos.

SEGUNDA PISTA DE AUDIO- DÍA 28 DE OCTUBRE.

00:00:00: Además del horario, que no era establecido, te decían que se sabía la hora de entrar pero no de salir. Había una estructura de las categorías muy jerarquizadas: maître, segundo maître, jefes de sector, camareros, ayudantes de camarero y pasavinos o aprendices. En la cocina había otra estructura, pero todas eran muy jerarquizadas. Los mandos intermedios, el jefe de comedor y el jefe de cocina, eran personal mallorquín y el resto peninsular o forasteros, aunque a los catalanes les llamaban catalanes.

Jesús empezó de pasavinos, que era la categoría más baja. Su labor consistía en ayudar al camarero a meter los platos, los vinos, tener siempre a las órdenes del camarero todo lo que te pedía. Había cambios bruscos de temperatura. En el comedor había aire acondicionado y en la cocina hacía muchísimo calor.

La comida era muchas veces infecta. El primer salario que cobró fueron 2000 pesetas, que era el salario más bajo que había. Las propinas iban aparte. En la mayoría de los sitios, las propinas también se repartían de forma jerarquizada. En otros sitios cada uno se las quedaba. El trato dejaba también mucho que desear. Ese primer año no tuvo contrato ni seguridad social. Era muy frecuente.

00:05:00: Había en el sector una extrema docilidad, porque, de lo contrario, inmediatamente te despedían. Pero no era difícil encontrar trabajo. Si había alguna protesta, no era generalmente por reivindicaciones laborales sino porque les trataban mal, porque la comida era mala, etc.

Había un plus en el sentido de la humillación. Había que diferenciar a unos de otros. No solo es que costara más, sino que había que establecer diferencias y eso provocaba situaciones de conflicto salvajes.

Ese verano estuvo solo en ese restaurante. No conocía nada sobre los sindicatos del régimen. Allí ni aparecían. A través de Paco Mata había contactado con gente que procedía del mundo religioso. Paco Obrador estaba ya por allí, conoció a Maena Juan, Paco Obrador, Toni García, María Bonnín. Tenían una tarde de descanso semanal. Pero salían del servicio de mediodía y tenía libre, pero tenía que trasladarse a Palma. A veces coincidían Paco y él en esa tarde descanso y desde allí iban a "Mar, 6". Aquello era una residencia para camareras. En torno a eucaristías, que no eran misas formales sino informales, con la liturgia del Vaticano II y más allá, sin vestimenta sagrada, etc., empezaban a contar las experiencias personales. Con motivo de las reuniones hacían también pequeñas excursiones, al bosque del castillo de Bellver o a otros sitios que conocían los locales. Sinfo y Toni habían llegado el año anterior.

00:10:59: Al final, se planteó que cada uno en casa debía escribir el relato de lo que había pasado en ese verano en su experiencia. Jesús lo hizo y cree que su manuscrito está por ahí. Se hizo un resumen muy interesante y esa fue la primera aproximación que les hizo ver los problemas reales del mundo del trabajo en la hostelería.

La Escuela de Formación Social aún no existía, solo funcionaba como residencia. Después volvió a cursar tercero de Teología. En aquel momento no había ninguna intención de contactar con algún grupo político para solucionar la situación. Él estaba de paso, pero no percibió aún ningún intento de solución política. Muchos de los propietarios de los hoteles eran católicos de misa diaria, tenían curas alrededor que alababan su función, pero no querían ver el mundo de las condiciones indignas en las que se desarrollaban las condiciones de los trabajadores.

00:14:27: Jesús volvió a Albacete, al seminario y allí estuvo muy bien. Cuando terminó tercero se fue a otra experiencia diferente. Se marchó con otro compañero el segundo verano a trabajar a Alemania, que era otra de las cosas que les preocupaban. Se fue con un compañero que se llamaba Blas y conocía a gente en Tübingen. Se enteraron que al lado de Tübingen, podían trabajar. El objetivo era vivir el ambiente teológico de la Universidad de Tübingen, donde estaba el famoso teólogo Hans Küng (nombrado teólogo conciliar por Juan XXIII en 1962). Les interesaba la experiencia de trabajo y la teología de esa universidad en concreto, no las circunstancias en las que vivía la emigración, aún no habían tomado conciencia de ese hecho.

Había contratos de verano para sustituir las vacaciones de los trabajadores, en la Mercedes Benz, cerca de Stuttgart y de Tübingen. Llegaron a Tübingen. La primera noche, en verano, tuvieron que dormir debajo del puente del río Neckar, las siguientes noches en el albergue de la juventud, donde solo podían quedarse tres noches. Después encontraron la habitación y el trabajo. Estuvo dos meses y pico y fue una experiencia enriquecedora, aunque no sabía nada de alemán.

00:17:28: Las condiciones de trabajo, con la experiencia previa de Mallorca, les resultaron favorables: 40 horas, turnos continuados y 2 días de descanso semanal. A veces hasta 3 días. Tenían la comida en la fábrica y todo tipo de bebidas, incluida cerveza. Se bebía mucha cerveza en el momento de la producción. Los precios eran muy asequibles. Era una fábrica de 30.000 trabajadores. Venían los motores de otro

sitio, entraban por una puerta en la cadena y por el final de la cadena salía el coche con unas señoritas que los conducían a unas estaciones para que los llevaran los trenes.

Jesús estaba en la pequeña cadena que montaba solamente el salpicadero. La primera semana fue exclusivamente de información (las condiciones eran muy diferentes) para conocer las medidas de seguridad, pero en la que también te informaban del proceso productivo. En la pequeña cadena estaba la ONU, todas las nacionalidades, y el jefe era alemán. Jesús tenía que poner una pieza de la calefacción. Al principio, le costaba mucho y tenía que venir el jefe para que no se interrumpiera la cadena.

00:20:25: Cobraba al cambio 20000 pesetas, 10 veces lo que ganaba en Mallorca. La habitación costaba cara, pero sin privaciones ahorró. Al cabo del tiempo de estar en casa le mandaron una carta con un cheque: como eran extranjeros, no tenían que pagar impuestos y se los devolvían.

La experiencia en la Universidad, los fines de semana, se metían en clase y les enriqueció el ambiente de la Universidad. Era muy fácil también hacer “autostop” y hacer turismo. Recorrieron una buena parte de Alemania en los fines de semana. Solo sabían un poco de francés.

Después de la primera semana de información, apareció un compañero con un casco rojo, con la inscripción “IG METALL”, con un intérprete. Él no conocía en absoluto el funcionamiento de los sindicatos. Le explicó que había que afiliarse porque el sindicato es imprescindible, pero no era obligatorio. Eso sí, si no lo hacía, no le garantizaban entonces seguir trabajando porque estaban a prueba. Se afilió y después volvieron a interesarse por él, para que ver cómo iban las cosas.

00:23:28: Había más inmigrantes pero a ellos no les preocupó la cuestión en ese momento. Su tiempo estaba volcado en la Universidad. Había también yugoslavos. Iban a algunas clases, aunque no entendían. Iban a los bares, con un gran ambiente cerca del río. El choque respecto a la sociedad española era muy fuerte.

00:25:02: volvió ya a Moncada y ahí tenían ya absoluta libertad. Cuando terminó no estaba convencido de ordenarse como sacerdote. Seguía creyendo que podía ordenarme pero aún quería vivir otras experiencias. Paco Mata ya no iba a Mallorca y él pensó en volver a Mallorca. Escribió al núcleo que había conocido. Toni García ya se había quedado allí.

Allí fue a vivir en una casa, organizada por Toni García, donde vivían ya algunos camareros.

00:26:41: Aún no conocía a gente que militara en partidos. Sabía que existía el Partido Comunista, pero no tenía ninguna experiencia práctica. Sobre el Partido Socialista conocían algo de la clandestinidad y del exilio, pero tampoco tenía ninguna experiencia práctica.

TERCERA PISTA DE AUDIO.

30 DE OCTUBRE DE 2014.

00:00:00: La idea de Toni era ir haciendo un poco más estable la convivencia y permanencia con el sector. Vivían 4 o 5 personas, era un chalé en la zona de San Agustín. Sinfo García había organizado una iniciativa similar con chicas en otra vivienda. Ya era una experiencia dentro del mismo sector. Era vivir la vida ordinaria de los trabajos de hostelería, dando un paso más desde la perspectiva cristiana del compromiso, en la teoría del Vaticano II de que había que aceptar las cosas con su valor en sí mismo, la vida social, la vida política, no por deferencia desde la perspectiva de la fe. Era abandonar la visión paternalista.

00:03:09: Le dieron acogida y encontró trabajo en un hotel, el Jumbo Park. Era un hotel de 1000 plazas. El trabajo era de ayudante de camarero. Tenía un sector del comedor equivalente a unas 100 personas. Era un menú “de batalla”. El hotel teóricamente tenía tres estrellas, pero no llegaba a esa categoría. Estuvo en esa casa hasta que se fue a la mili. Los trabajadores vivían generalmente en el hotel, aunque también era frecuente alquilar entre varios. Los que vivían allí estaban en los sótanos, sin ventilación, sin luz natural, con las maquinarias haciendo ruido a su alrededor. Lo consideraban “chabolismo vertical” integrado en la estructura del hotel.

Esto era una reminiscencia de un derecho que la ordenanza franquista reconocía desde los años 40: el derecho de alojamiento y manutención. Había derivado en la “comida de la familia” y en el alojamiento de infravivienda.

00:06:12: En el Jumbo le dieron de alta en la seguridad social. Era la primera vez. Pero después supo que a pesar de estar de alta, de los tres meses que trabajó allí no cotizaron ni un solo día. Mientras, iban empezando a trabajar con el grupo de camareros y camareras, en conexión con “Mar, 6”. La gente que había quedado en Mallorca había ido madurando y habían establecido embriones organizativos. Se hacían sesiones de estudio o debate, información, sobre la ordenanza. No recuerda si “Mar, 6” se había convertido ya en una Escuela de Formación Social.

Las sesiones tenían importancia porque fue el embrión para empezar a hablar de derechos, en base a la Ordenanza Laboral de Hostelería. La última era de 1944, pero se venía copiando y reproduciendo. Fijaba condiciones salariales, y luego eran modificadas por el convenio. Estaban las condiciones de jornada, establecida en 8 horas. Después hubo conflicto porque denunciar que no se cumplían las 8 horas en el Vertical era arriesgado. Esa fue la manera de empezar, analizando la ordenanza, con la retribución a porcentaje mediante troncos y reparto en los departamentos. Era un sistema obsoleto que apenas se aplicaban.

00:10:17: Las jornadas las organizaban Toni García, Paco Obrador, Sinfo García. Paco y Toni fueron los que comenzaron a estudiar la ordenanza, se discutía en círculo abierto. Empezaban también a plantear cómo se podía reclamar, porque las reclamaciones al Vertical ya sabían cómo terminaban y las reclamaciones individuales

suponían el despido inmediato. Lo principal era ir extendiendo la conciencia entre la gente. Era una dictadura, pero querían extender la conciencia de que ni siquiera las leyes se aplicaban.

No venía nadie externo. El liderazgo natural lo ejercía Paco Obrador. Después se fueron estableciendo sitios de reunión para hacer las actividades. Al principio era en las casas donde vivían.

La solución fue a través de la Iglesia, que acogiera bajo su capa de protección los acolliments. Se establecieron uno en el Arenal, otro en Palma ciudad, otro en Can Pastilla, en Palma Nova. Se fueron extendiendo por la bahía de Palma. Lo que se hacía en los locales, en los ratos libres, con una pequeña barra de bar y como una alternativa de ocio, era reunir a los trabajadores de hostelería. No recuerda si fueron pagados de Cáritas, pero Jesús estaba dando asistencia en el del Arenal. Del Jumbo Park pasó en septiembre-octubre pasó al Hotel Victoria.

00:14:32: El hotel Victoria era un hotel de 5 estrellas en el Paseo Marítimo. Tenía renombre y el servicio era diferente. Para Jesús fue un respiro porque no tenía nada que ver con la experiencia del “rancho” que se daba en el Jumbo. Adquirió una formación profesional porque en ese hotel había profesionales de categoría. Estuvo desde octubre del 71 hasta que se fue a la mili en 1973. En ese tiempo se dedicaban al inicio de toma de conciencia, con el trabajo en los acolliments, sin idea aún organizativa de sindicatos clásicos, sino bajo la perspectiva cristiana.

El sindicato vertical no tenía ninguna presencia en aquella época. Más tarde, en un nivel de clandestinidad superior empezaron a analizar qué era el régimen y qué representaba en él el sindicato vertical. La única experiencia previa que tenían es que algún ingenuo iba a hacer una reclamación en el Vertical y había salido dándose cuenta de que no solucionaba nada a los trabajadores.

00:18:29: En las reuniones simplemente contrastaban lo que decían las leyes y lo que sucedía. Tampoco percibían en esa época que las organizaciones clandestinas funcionasen en los centros de trabajo. Paco Obrador, aparte de sus acciones en el sector, tenía ya sus redes de contactos con la vida social, política de Palma. Pero el grupo no sabían nada de aquello. Las relaciones eran de Paco, aunque poco a poco se fue extendiendo. Paco gradualmente iba dando pasos en esa vida política.

Cuando Jesús volvió de la mili habían cambiado muchas cosas. Su expresión fue: “os he dejado cristianos y os he encontrado comunistas”. Antes de eso, no tenían presencia en absoluto ni CCOO, ni el PCE, ni USO, ni ningún sitio. Si había algo, no era en ese sector porque era novedoso y no tenía ningún enlace con realidades industriales anteriores y era virgen. En la construcción quizás había algún resollo, pero en hostelería no había nada en absoluto.

00:21:54: Trata de recordar cuándo fue la primera vez que asistió al Primero de mayo en el monasterio de Lluch, donde se juntaron 15-20, donde se hablaba de la dictadura y del primero de mayo. Pero no puede decir cuándo, cree incluso que fue después de la mili.

En el acolliment la tarea fundamental era contactar con la gente. Iban todos los días, pero no era una obligación. Poco a poco fueron cogiendo fama y también para la Brigada Político-Social, pero no podían hacer nada porque lo único que hacían era explicar la Ordenanza de hostelería y dar vida social a los trabajadores. En esas fechas, no tuvieron ningún problema de detenciones ni nada. Además estaban bajo la protección de la Iglesia.

00:25:54: En el año que Jesús estuvo en la mili hubo dos conflictos importantes: uno en el Bellver y otro en el Santana, pero antes no recuerda ninguna movilización destacada. Lo anterior eran reacciones espontáneas ante un abuso concreto. En ese momento, aún no se planteaban organizar reivindicativamente a la gente. Iban estudiando cómo podían ir mejorando poco a poco las condiciones de vida de los trabajadores. Pero era un proceso en el que iban avanzando. Al final van descubriendo el sindicato porque empiezan a leer, a ver la necesidad de organización, a ver que las reivindicaciones a nivel aislado terminaban en “machacar” a los que protestaban.

Tenían una visión de que los sindicatos quedaban aún muy lejos de la realidad española. Iban oyendo cosas sobre los mineros, etc., pero les quedaba muy lejano de la hostelería. De la HOAC y la JOC tampoco oyó hablar nada, aunque cree que Paco Obrador sí tuvo algún contacto con la JOC pero que no derivó en nada determinante.

00:29:10: Además, habían reflexionado específicamente sobre el tema de su relación con la Iglesia y tenían claro que no querían ser una organización dentro de la Iglesia. Se trataba de vivir la vida de la hostelería y no de hacer apostolado. Se metieron por un compromiso y un empuje inicial, pero eso lo vivieron como una realidad laboral y sindical, no como un apostolado. Además, no les parecía eficaz presentarse como la JOC.

En la medida en que las necesidades formativas iban creciendo, “Mar, 6” se va convirtiendo en el lugar en el que podían establecer una base más sólida. Empezaron a montarse cursos más sistematizados, empezaron a invitar a gente más especializada en aspectos como movimiento obrero, historia del movimiento obrero, luchas en otros lugares. En las primeras ocasiones eran militares que estaban haciendo la mili en Cataluña. Aparte de Juan Nepomuceno García Nieto, que llevaba experiencias similares en el Bajo Llobregat. Paco Obrador era el nexo exterior del núcleo. Venía Carlos Navales, un líder del movimiento obrero y de la huelga del Bajo Llobregat (Elsa). Vino también Isidoro Bosch, Jordi Borgia, y gente de la clandestinidad de Mallorca como Antonio Tarabini.

00:33:51: Había un equipo de dirección en “Mar, 6” que hacían la programación y contactaban con la gente. Todas esas personas venían gratis. Si había gastos los financiaba Maena a través de la escuela.

También se iban fraguando unas relaciones de amistad y personales, que serían la base de la organización posterior. Iban contactando con gente como Lorenzo Bravo, Bartolomé Pericás, Juan José Reboredo en el Arenal, la gente de Paguera como Antonio Copete, Pere Besora, Pedro Calvo que empezó a aparecer por Santa Ponsa.

Todos ellos ya no tenían que ver con el núcleo cristiano inicial. Después se convirtieron en los líderes de la Alternativa.

00:36:40: Cuando volvió de la mili los acolliments ya tenían otro cariz. Aunque algunos funcionaron hasta el 76-77, el núcleo fue ampliando su forma de actuar. A raíz de la UTT ya tenían locales donde funcionar y después locales propios.

Se marcha a la mili en enero del 73 y estuvo hasta abril del 74. Le pilla fuera el Manifiesto de Ávila y la concentración de Cristianos por el Socialismo. En el proceso de Burgos, Paco y otras personas se encerraron. Jesús conoce a Cristianos por el Socialismo a su vuelta de la mili.

00:39:31: Los inicios de los contactos con el PCE fueron a través de Paco Obrador, con contactos con Toni Tarabini, Ignacio Ribas, gente de la ciudad de Palma. A través de él iban sabiendo cosas y se iban incorporando.

Recién llegado de la mili, le reúnen con “mucho secretismo” y Toni García le pone al día. Jesús había oído en la mili hablar del Partido Comunista. Tenía 24 años cuando se fue a la mili. En el campamento, en Bétera, coincidió con alguno de su pueblo que era del PCE. El cuartel lo hizo en Valencia en un cuartel de ingenieros y conoció a gente que estaba organizada. Leían Cambio 16 en lecturas públicas. Algunos “rebajes” de fin de semana, Jesús se quedaba a dormir en casa del estudiante de Medicina del PCE de su pueblo.

Después estuvo de cabo de oficina para tramitar documentación. El capitán era Iglesias Valiño que, cree Jesús, debía estar en la UMD. Mientras estaba en el cuartel, se produjo el asesinato de Carrero Blanco. Él trabajaba en la oficina del capitán. La noche del atentado de Carrero, el capitán se pasó toda la noche, mientras que los soldados patrullaban por Valencia con el fusil preparado para disparar, en la sala de transmisiones recibiendo las noticias de las agencias internacionales. A la mañana siguiente, Jesús, que era el encargado de destruir los papeles, recogió todo los télex que había en la papelera y fue con los compañeros a verlos.

00:46:26: Tenían reuniones, que no eran de célula, pero que le permitió conocer a gente real que militaba en el Partido Comunista. Se hablaba de CCOO. La sorpresa de Jesús fue cuando al llegar, ve que lo que le había interesado y tenía intención de compartir con ellos, ya era un hecho en Mallorca.

Cuando vuelve, se incorpora al mismo trabajo y a la misma vivienda. El trato en el hotel Victoria era mejor, había una cierta estabilidad. Estuvo desde que abril hasta junio de 1974, cuando se fue voluntariamente. Ahora es de la Cadena Meliá (Sol). Entonces era un hotel familiar de unos primos del Gaspar del FC Barcelona. Los hoteles de la familia eran el Victoria y Fénix, de 5 estrellas, con una gran reputación. Jesús estaba bien instalado y cómodo en el trabajo. Tenía mucho tiempo libre porque en verano había que trabajar más, pero en el invierno le permitían que hiciera jornadas menores cuando no había trabajo. En ese verano, la Cadena Sol inauguraba un hotel de 4 estrellas, el Palas Atenea. No querían declararlo de 5 estrellas, por cuestiones impositivas, pero querían quitar clientela al Victoria y al Fénix. Cuando se inauguraba

un hotel había una movida impresionante de las plantillas. Era un hotel de más de 100 trabajadores y la organización le dijo que tenía que irse allí para controlar un poco ese nuevo hotel.

00:51:32: En el verano del 74 ya se había acelerado todo el proceso organizativo. Ya estaban en el PCE y en CCOO.

A Toni le delegaron para explicarles la reunión. Le fue explicando que estaban en el PCE, que no se podía continuar como amateur, que había que organizarse. Le explicó que habían entrado con gente organizada en el terreno del trabajo, pero que era necesario también tener una perspectiva política y estaban dentro de CCOO y el PCE. Él aceptó y empezaron las primeras sesiones de la seguridad.

El trabajo no cambiaba más que en un sentido: de vez en cuando había que ir a reuniones clandestinas y tenían que tener un poco más de cuidado. Jesús ha tenido siempre un “desapego” de las organizaciones, un concepto muy instrumental de las organizaciones. Nunca ha tenido un concepto sacrificial, sino que las organizaciones deben servir para cambiar la realidad. Eso explica el cambio de organizaciones frecuentes.

00:55:20: El grupo se reunía con Paco y Paco con el comité central, etc. En la medida en que iban organizándose, los hombres de CCOO no sabían nada de hostelería y les iba resultando muy interesante su trabajo. Paco sí estaba en la estructura, hacía viajes a Madrid para reunirse con los líderes, etc. Pero Jesús nunca salió de Mallorca y de la estructura de hostelería.

Al principio no se reunían con nadie, tampoco con la gente de construcción. Todas las relaciones las monopolizaba Paco Obrador.

Ellos seguían la trayectoria interna a través de Paco, pero no hacían ningún debate sobre eso. Primero PCE, después Bandera Roja y con ella, Comisiones de sector, mirando al modelo del Bajo Llobregat, que esa sí fue una experiencia que prendió entre el núcleo de hostelería. Tenían muy presente la utilización que se había hecho del Vertical. Ellos no dieron ese debate entre Comisiones Obreras de barrio, de sector. En la hostelería ni siquiera hay barrios, los trabajadores vivían en los hoteles.

01:01:05: Expone la entrevistadora que lo que cree que atrajo a Paco Obrador de las Comisiones del Sector es, esencialmente, que era un proyecto sindical con menor dependencia del PCE. Y Jesús cree que, efectivamente, eso se ajustaba más a su interés fundamental, que no era político, sino hacer un trabajo eficaz a favor de los trabajadores de hostelería. Todo lo demás era instrumental. El debate ideológico que pudo producirse entre Solé Tura y la dirección central del PCE “ni lo olieron”. Buscaban solo la eficacia. Querían respetar la autonomía del trabajo sindical y eso estaba muy presente desde el principio.

Iban “poniendo y quitándose gorros” para buscar la mayor eficacia en su función.

01:02:57: Empiezan a pensar en estrategias: la utilización de la capa de la Iglesia y aprovechar las estructuras del Vertical, como protección y como aglutinante del trabajo

sindical. Empezaron a teorizar sobre la UTT del Cornellá. La ocasión llega en 1975 y planificaron una operación de asalto. La estructura del Vertical estaba hueca, no existía y no podían ni imaginar que alguien iba a intentar esa operación.

Planificaron así: ¿Cuántas zonas va a haber en la bahía y quién va a ir a cada sitio? Había que conseguir un número de vocales importante, para ir con fuerza a la elección de los cargos en las UTT. Recuerda que a él le tocó ir a Llucmajor, que es la última zona del Arenal, para presentarse para vocal. Ya no estaba en el Palas Atenea, donde estuvo en seis meses escasos. Allí fue a buscarle la policía. A punto de servir un banquete, vestido de smoking, llegó la policía a buscarlo y lo detuvo.

Como reivindicación de la jornada de 8 horas, hicieron unas octavillas reivindicándola y señalándola como parte de la reglamentación del franquismo. Había un compañero que no fue cuidadoso y lo cogieron con las octavillas y detuvieron a los dos. La idea era detener a Jesús Pérez y a Toni García para llegar a Paco.

No le renovaron el contrato y fue la primera vez que estuvo en el desempleo. En la primavera del 75 volvió a encontrar trabajo en el hotel Antígona en el Arenal. Allí le pillaron las elecciones y se presentó por Llucmajor. No había nadie y le designaron sin mayor problema. No le eligieron, sino que no había nadie.

01:09:41: Eso se repitió y cree que había 100 vocales que elegían al presidente de la UTT. Consiguieron la mayoría. En otros sitios se necesitó algo más de estrategia, pero Jesús no tuvo problema. En el Vertical no se enteraron de lo que se les venía encima hasta que vieron la composición de la asamblea que tenía que elegir al presidente de la UTT. Intentaron manipularlo pero ya no pudieron.

A Paco quisieron apartarlo y poner a otro. Ellos pusieron a su candidato, hubo coacciones. Eso sí trajo un trabajo previo de análisis, de asesoramiento, de coordinación con CCOO. Aunque las Candidaturas Unitarias y Democráticas fueron en relación con USO, en Mallorca no hubo relación con ellos porque no existían. La relación con USO es posterior y tiene que ver con la visita de Dan Gallin a Mallorca, de la Federación de Partidos Socialistas.

01:13:23: Le pregunta la entrevistadora por la campaña a las elecciones. Cree que no hubo propaganda escrita y que las empresas no se enteraron de todos esos asuntos. En su empresa no se enteraron de que Jesús era vocal. No tenía funciones que desarrollar. La idea era ir a la asamblea de vocales para elegir a Paco Obrador.

En enero de 1976 se hizo la elección de segundo grado. Salió Paco en una junta pero él no estuvo. El otro candidato era un falangista, Pizá Mas. Llevaba pistola.

Lo que aportó la presidencia de la UTT fue el acceso a los locales, donde desarrollaban sus reuniones, sus charlas de formación, etc., incluso llegaron a convocar una huelga con el sello de la UTT. Por la noche fue la policía a la imprenta rápida en la que iban a imprimir y robó las octavillas. No sabían qué hacer con ellas.

01:18:11: Le pregunta la entrevistadora por el aumento de la conflictividad. Hay una serie de conflictos localizados por hoteles, donde procuraron que no hubiera

individualismos. Las protestas venían fundamentalmente por la jornada, los salarios y los despidos injustos. Hubo algunas huelgas salvajes, pero iban recogiendo fuerzas, hasta una gran manifestación que se hizo desde el Portisol por todas las avenidas hasta subir a la Delegación de Trabajo, al que le entregaron las reivindicaciones. La preparación de esa acción fue un salto cualitativo.

Huelgas significadas recuerda la del Bellver y no muchas más. Pero iban acumulando fuerzas. Eran espontáneas, pero sí trataban de encauzarlas y dirigirlas. Por ejemplo, en la del Bellver estaban Maena y María pero las dirigió un camarero que después fue un líder. Hubo eco importante en la prensa, lo tuvieron que indemnizar, etc. Encauzaban los conflictos para llevarlos a un punto que permitiera sumar en la lucha. Formó además a una serie de gente en los liderazgos.

01:22:28: Sobre la detención, Jesús considera que ya estaban detrás de ellos. Paco siempre tenía la protección directa de la Iglesia, nunca lo detuvieron, aunque en esta ocasión era su objetivo. Querían ir juntando pruebas.

Cuando iban a las reuniones clandestinas, sabía que venían los policías que los seguían (el Rubio y el Cabezón). Detuvieron a Juan, que era gay y por eso también le cogieron. Llevaba una cesta de mimbre y llevaba ahí las octavillas. Lo cogieron y, como vivía con ellos, detuvieron a los demás. A Toni lo pillaron en el Nice Palace y a Jesús en el Palace Atenea. Era el puente de Santiago y eso aún perjudicaba más.

La técnica que siguieron fue hacerle “cantar” a Juan. A él le torturaron y sobre todo psicológicamente, amenazándole con la familia.

01:26:21: En los interrogatorios cogían a Toni y soltaban a Jesús y al revés. Estaban en los bajos del Gobierno civil. El gobernador civil era Carlos de Meer, coronel de Caballería. La comisaría estaba en alto, pero los calabozos estaban abajo. Toda la acusación giraba en torno a su pertenencia al PCE y que Paco Obrero era el líder. Querían arrancarles esa confesión y les engañaban diciendo que el otro ya había confesado.

Jesús se reía y no se lo creía. Jugaban el juego de “poli bueno y poli malo”. Les decía claramente que iban a buscar a Paco. Les dieron algunos golpes. Le pusieron de rodillas y con una guía telefónica en cada brazo. Tenía una manera de evadirse. Cuando le dejaban se iba a la celda y se tumbaba boca abajo en el suelo de la celda. Por la noche les solían sacar para los interrogatorios y le pegaron una paliza por la noche. Pero no consiguieron nada, ni siquiera firmaron una declaración.

No recuerda si tenían carné. Cree que sí cotizaban a través de Paco. Llegaron a proponerles que declararan lo que quisieran, pero no declararon nada. Fue desagradable pero lo peor es la sensación de que no tenían que delatar al otro. Estuvieron tres días. Les llevaron al juez que no pudo sacar nada y les soltaron. Además, intervino el obispo que llamó al gobernador. Ya no recuerda si era Teodoro Úbeda Gramaje. Había un vicario, Lorenzo Bennasar, muy amigo de Paco, que fue el que movió al obispo. Paco empezó a mover hilos enseguida.

01:32:33: No sobreseyeron el tema sino posteriormente porque tuvieron como abogado defensor a Agapito Ramos, del despacho de Enrique Barón. Fueron a Madrid al despacho de Enrique Barón y Agapito Ramos, ya posteriormente. Ya estaban en USO, pero en el momento de la detención estaban en Bandera Roja y CCOO.

No hubo otras detenciones ni antes ni después. En construcción, sí, porque había militantes históricos, como un tal Azorín. Pero en el grupo de hostelería a Juan, a Toni y a Jesús en esa ocasión y a Sinfo en otra ocasión.

01:34:52: La elección de Paco Obrador como presidente de la UTT: recuerda la asamblea y la tensión. Eran unos 100, reunidos en la Sala del Vertical. Intentaron por todos los medios que Paco se retirara. De esos 100 vocales, podían ser afines a Paco entre sesenta y tantos-setenta, que fue el margen que sacó Paco. Llevaban el trabajo hecho, con nombres y apellidos. El resto era vieja guardia.

Jesús no estuvo personalmente porque no era necesario. Paco como presidente de la UTT montaba las reuniones de la estructura sindical real, pero con la “chaqueta” de la UTT. Lo que hacían no tenían nada que ver con la estructura del Vertical. Cree que ni siquiera se reunieron en la estructura convencional. En el 76 las cosas estaban ya muy deterioradas.

01:37:57: En enero de 1976 se reunía la Asamblea del Auditorio de Palma que constituye ya un hito organizativo. Allí se habló claramente de constituir un sindicato. Paco, Toni, Pedro Calvo, Jesús, Sinfo, Maena fueron los organizadores y se plantearon claramente el objetivo de constituir una comisión que fuera trabajando en el orden de constituir un sindicato, con independencia de CCOO. Empezaban a verse las posibilidades de que llegara la libertad sindical. Tenían miedo de que la libertad deshiciera todo su trabajo por la dispersión de fuerzas.

La idea era que cada uno fuera del sindicato que quisiera, pero que trabajaran juntos en una plataforma. Era un planteamiento ingenuo, poco elaborado, pero no querían montar el enésimo sindicato. También estaba debajo de las movilizaciones y manifestaciones. La convocatoria oficial se había hecho por la negociación del convenio, que iba a servir para aglutinar las fuerzas. No recuerda si se convocó bajo la capa de la UTT.

01:42:07: En la UTT no cambia nada en su trabajo salvo que tienen un embrión con mucha capacidad organizativa. Cree que Dan Gallin llegó el verano del 75. Había oído hablar de ello. En el 75 les echaron del PCE, siguieron en CCOO pero ya “apestados”. Dan Gallin oyó hablar de ellos, no sabe por dónde le llega la información. Aterriza por allí y habla con ellos. Cuando ve lo que intentan hacer, les dice que tienen que aprender a montar un sindicato y que les mandaría una persona para ayudarles. Entonces vino José Escáñez de la CFDT, de la química. Escáñez vino dos veces: la primera casi inmediatamente después y la segunda vez cuando ya tenían la permanente de la ASUDHT. Hizo mucho hincapié en el cobro de la cuota y en la conexión y el contacto en la empresa.

01:46:55: Les mandó a Escámez porque tenía origen español, era un buen organizador sindical, hablaba castellano y además quería que entraran en contacto con la CFDT. Lo que les recomienda es evolucionar hacia estructuras más eficaces. Empieza a decirles que en UITA estaba USO. También hubo ayuda económica. Jesús no estuvo en la reunión con Dan Gallin sino en un encuentro posterior.

Después Jesús tuvo una presencia activa en las reuniones de UITA, pero ya como UGT.

Él estaba claramente en un segundo plano. De todas maneras, él desarrollaba una tarea de “Pepito Grillo” y en un momento determinado no entendía tanto trasiego entre organizaciones.

01:51:10: A raíz de la llegada de Escámez, tienen reuniones en la escuela de hostelería de la UTT, les explica lo que es un sindicato. Entiende perfectamente que quieran aglutinar el movimiento de hostelería en una estructura también instrumental y transitoria. Explica que tienen que funcionar como si fueran un sindicato. Les dice que tienen que constituir una junta Permanente de 40 personas. Y ese proceso lo realizan entre el invierno del 75 hasta que vuelve a encontrarlos en el 76 y termina en septiembre del 76 con la constitución de la ASUDHT propiamente dicha.

La Permanente se reunía prácticamente cada semana y se analizaba la situación, dando pasos en la estrategia. Hacían octavillas, un boletín en el que se comentaban los problemas del convenio, del sector, del sindicato. Se hacían documentos que servían para asambleas más importantes como la del Pueblo Español. Hicieron una encuesta sobre el convenio. Querían romper el convenio del vertical y para ello hicieron una serie de movilizaciones, con una gran manifestación. Les autorizaron la presencia de dos personas para la revisión del convenio, que fueron Toni y María Bonnin. Por estar en la Junta pudieron estar en la negociación del convenio. Se forzó una subida lineal de 3000 pesetas.

La Permanente era una especie de comité de 40 personas. Se eligieron en cada zona, mediante asamblea y elección. Se reunía cada semana y ponía en marcha la estructura organizativa. En ella se debatían también los documentos que iban a las asambleas.

01:56:10: En ese proceso hubo problemas con quienes intentaron conducir todo ese movimiento hacia una sigla, especialmente hacia CCOO. Ya no eran la línea oficial y Pep Vílchez, dentro de la UTT, trataba de que aquello derivara hacia Comisiones. Vílchez estaba en la Permanente pero era un factor retardatario. Ponía todas las pegas posibles. El nombre fue él el que lo puso. Más allá de la gente más concienciada, hubo también gente de aluvión. Los hermanos Ocaña, Bartolomé Pericás (que tenía una gran capacidad de arrastre en las asambleas) siempre eran muy reticentes. A veces la solidez del núcleo central generaba suspicacias. Había ese tipo de resistencias. También otros que eran más radicales.

Jesús se encargaba de redactar documentos para las negociaciones. Toni era mucho más pragmático.

CUARTA PISTA DE AUDIO

5 DE NOVIEMBRE DE 2014

00:00:00: Escáñez vino en dos ocasiones. Cree que sería en enero de 1976, aún no se había constituido la ASUDTH, sino que es él quien les asesora sobre cómo construir un sindicato. Empiezan a fabricar carnés y sellos y había una figura que en la CFDT que le llamaban "Le collecteur", que tenía unas funciones mucho más importantes que ser un simple recaudador. Escáñez ponía mucho énfasis en esa figura porque canalizaba las problemáticas en una doble dirección.

Cuando decidieron lanzarla definitivamente fue en septiembre de 1976. Hay una asamblea en el Pueblo Español y cree que es allí donde se lanzó directamente esa estructura de la ASUDTH. Había además una especie de secretariado. El presidente de la ASUDTH era Paco y luego había una serie de personas liberadas. Incluso alquilaron un pequeño piso en el que empezaron a funcionar autónomamente.

La figura de Escáñez es fundamental. Él no tenía ninguna experiencia en la hostelería, pero la gente iba a consultarles. Estuvo aproximadamente un mes. Después fue alcalde de un pueblo pequeño en la zona de los Alpes marítimos franceses. En la segunda ocasión se llevó una sorpresa muy agradable por el funcionamiento de la estructura.

00:08:04: La afiliación y el recuento se hace cuando se establecen los carnés y sellos de cotización, con 100 pesetas de cuota. Por ese sistema, cuando entraron en la fusión con UGT, cree que estaban en torno a 3000 cotizantes.

Al principio estaban dos personas a tiempo completo: Pericás y Jesús. En el hotel Antígona y en el Caribbean estuvo solo una temporada de seis meses. En septiembre pasó a estar liberado y cobrando de la ASUDTH. Así también Bartolomé Pericás Bueno. Además había algunos compañeros que venían después de su jornada, unos 7-8, que formaban un secretariado sin formalizar.

La estructura era: las asambleas en las zonas, por la bahía de Palma. Empezaron a ir a otros pueblos como Soller, Felanitx, Alcudia. Iban extendiendo el radio de acción. Las zonas eligieron a los 40 que componían la Permanente que tomaba las decisiones estratégicas. El día a día lo llevaba un equipo no formalizado, sin secretarías, aunque tenía el presidente indiscutible en la figura de Paco Obrador. Cuando se constituyó definitivamente no sabe cuándo fue.

Cree que fue elegido secretario general de la Federación ya después de la fusión de UGT, cuando Paco Obrador pasó a ser secretario general de la Unión de Baleares.

00:14:00: Del XXX Congreso de UGT en abril de 1976, Jesús prácticamente ni se enteró. En Baleares no tuvo repercusión, lo conoció a posteriori. La presencia de la UGT en Baleares era muy testimonial. Tenían gente como Federico Blázquez, en los que habían conocido en algunos sitios y habían tenido algún choque dialéctico. Después las relaciones fueron normalizándose, pero en ese momento eran además escasas. En todo el proceso de la ruptura del último convenio del vertical, en el 75,

para la revisión salarial del 76, ni aparecieron los miembros de UGT. Estaba CCOO detrás de la Alternativa. Paco llevaba las relaciones con Félix Pons, Emilio Alonso, etc.

00:16:43: De la Asamblea de Comisiones Obreras del 76 sí tiene recuerdos. Ya estaban en una posición bastante enfrentada. Les habían echado del PCE porque no seguían las directrices en CCOO, iban por libre. Recuerda una reunión con seis personas: Paco Obrador, Toni García, Sinfo, Toni Tarabini y alguien más. Vino a echarlos Ignacio Gallego, en nombre de la Ejecutiva o del Comité Central. Le avisó que vendría también a sustituirles alguien en CCOO.

Seguían en CCOO, pero cuando llega el momento de la Asamblea se eligió una delegación. Aún era mayoría la corriente que representaban ellos, los líderes de hostelería, pero había también una representación de una línea más fiel al PCE. Se nombró una delegación, pero no se acuerda de los nombres. Recuerda que no eran de los del núcleo más central. Fundamentalmente eran de hostelería y la mayoría eran de construcción y Pep Vílchez, al que le pusieron el apelativo de “comisario político”.

00:21:20: La asamblea fue en julio de 1976, en una Iglesia, en el salón parroquial. El ambiente estaba caldeado, se sabían las intenciones del PCE de hacer un “sindicato de nuevo cuño” que suponía transformarlo de un movimiento socio-político amplio y abierto en un sindicato. Recuerda la intervención de Nicolás Sartorius y Julián Ariza, teorizando sobre esta cuestión. Reconocían que ya no era posible la unidad sindical.

Frente a esa posición hubo una contestación muy fuerte, sobre todo de los que después estuvieron en el Partido del Trabajo y la CSUT y también de la gente de lo que después fue el SU. Allí estaba por ejemplo el padre Salve, que se había situado al final del salón, en la parte alta y desde allí él y otros lanzaban botellas. Jerónimo Lorente quiso subir al escenario y recuerda cómo Ariza y otros le empujaban para que no subiera. El lío fue bastante impresionante. Había gente que tenía sintonizada la emisora de la policía. El barrio estaba en una cuadrícula, y dos cuadros más allá estaba la policía, a caballo y con toda la impedimenta.

00:25:29: La delegación de Mallorca fue contraria a convertir CCOO en un sindicato de nuevo cuño. Entendían que el PCE quería seguir controlando. Veían una instrumentación y ellos eran muy autonomistas. Reivindicaban la autonomía sindical. Por eso les expulsaron del PCE y por eso tuvieron problemas.

Cuando volvieron de la Asamblea de Comisiones, Jesús informó de que tenían que abandonar las Comisiones. Empezaron las aproximaciones a USO. Jesús no sabe qué reuniones hubo con los responsables de las CCOO a nivel nacional. Seguramente fue responsabilidad de Paco Obrador.

El informe que dio de la Asamblea es que había estallado en mil pedazos y al final se formaron la SU y la CSUT.

00:30:40: Ellos eran partidarios de la unidad sindical, pero no podía imponerse y era necesario hacer un debate. Ya estaban influidos por las tesis de USO, planteando un Congreso Constituyente, en el que todas las corrientes pudieran aportar. Pero ellos

percibían una opción en la que se planteaba la unidad instrumentada desde arriba. Era el binomio libertad-unidad. No conocían profundamente la experiencia sindical portuguesa. En aquella época él al menos no lo conocía y no hablaban de ella.

Después de la Asamblea del 76, la gente que había sido expulsada del PCE empezó a hablar del Partido Socialista de les Illes, con las experiencias autogestionarias de Francia. Antonio Tarabini y Sebastián (no recuerda el nombre: se refiere a Sebastián Serra) y Paco Obrador, con su núcleo detrás, empiezan a crear el Partido Socialista de les Illes, dentro de la Federación de Partidos Socialistas, con Convergencia Socialista Madrileña, de Cataluña, Partido Socialista de Cataluña. Conectan primero, por lo tanto, por la vía política.

00:34:05: Jesús no tenía nada claro, y hubo debates sobre ello, que tuvieran que ir a USO. Se había establecido, una vez que sabían que no podrían estar en Comisiones, ir a la unificación con UGT a través de USO. No veía la necesidad de estar un tiempo en USO. En abril del 77 fue el congreso de USO. Jesús acudió en Madrid. Estaban ya en USO, pero con reticencias por su parte. En las islas, USO lo crea Ángel Calderón, impulsado por Antonio Tarabini. En abril del 77, en la semana santa, asistieron a la legalización del PCE. Muy poco tiempo antes en las islas se había creado USO, pero aún seguían en ASUDHT. En junio del 77 fueron las primeras elecciones políticas, USO y la Federación de Partidos Socialistas teorizan que era inútil estar fuera de las grandes corrientes socialistas.

Sucedieron una serie de procesos en esos meses que él no es capaz de situar cronológicamente. Sí recuerda que hubo gente que se afilió a USO antes que él, como el propio Toni García. No fue una entrada masiva de la gente de USO, sino que se fueron incorporando poco a poco. Cree Jesús que la decisión de entrar en UGT debió ser posterior.

00:38:18: De alguna forma, tenían la teoría de la fusión en UGT en la cabeza. Pensaban: "si hemos dado una batalla impresionante para mantener intacto este proyecto, no es para tomar una opción. Es una plataforma unitaria". Creían en la unidad sindical y querían mantener la plataforma unida.

Le pregunta la entrevistadora que cree que el proceso de reflexión sobre esta estrategia tuvo una cierta influencia internacional. Jesús cree que todos estos aspectos los llevaba Paco.

Políticamente estaban en el PSI y Ángel Calderón estaba en el PSI, así es que se veían con frecuencia. Todo era un poco artificial, porque Ángel Calderón representaba muy poco dentro del mundo sindical, su línea era más bien política. La gente de ASUDTH no se afilió nunca de una manera individual, lo hicieron los cuadros. Pasaron por USO "sin romperlo ni mancharlo". No se afiliaron todos. De las 40 de la Permanente fue una minoría la que se afilió.

00:44:27: La creación de USO fue bastante artificial en Mallorca. A las reuniones en Madrid de USO venía Paco Obrador, pero al Congreso fue Jesús. Tenían reticencias con UGT porque había impedido la unidad, era la correa de transmisión del PSOE,

eran en ese momento muy “anti PSOE”, se hablaba de los “cuarenta años de vacaciones” y que aparecían como paracaidistas. No es justo, pero esa era su sensación. A la UGT se la asimilaba con el PSOE.

La teoría fue “más vale que estemos ahí y podamos cambiar desde dentro lo que podamos”. Ante esos problemas, Jesús se refugiaba en la práctica sindical y en el día a día.

00:49:29: El convenio del 75 terminó en una decisión por decretos. Desde dentro de la UTT empezaron a movilizar. Se hizo una plataforma muy interesante, discutida en todas las zonas en asambleas. Fue un proceso de abajo a arriba. Los argumentos del Vertical es que no se podía romper el convenio firmado. Pero hubo mucha presión para negociar. Con esa presión consiguieron que dos personas de la UTT, de la plataforma, María Bonnín y Toni García estuvieran presentes y tuvieran informados a todos los demás.

Eso terminó con un decreto en el que se dictaminaba una subida salarial. Después se pusieron las bases para el convenio de 1977. Estaba sucediendo la legalización de las organizaciones sindicales. Poco a poco fueron abandonando la cáscara de la UTT, trasladando todo, alquilando un local.

00:53:43: Cree que intentaron convocar una huelga cuando la policía robó las octavillas. Cree que la ASUDTH no registró estatutos en abril del 77. Se fusionaron y no hubo ocasión de registrarse. Hubo varias movilizaciones colectivas importantes. Recuerda la gran manifestación que hicieron desde el Portisol, por todas las avenidas hasta la delegación del Trabajo. Cree que fue en el convenio del 75.

El conflicto del convenio del 75 supuso una conflictividad permanente. El encierro en San Miguel fue otro conflicto. Además de los problemas en las empresas, estaba la problemática del desempleo. Una de las grandes conquistas fue que allí, el paro solo correspondía a los trabajadores fijos discontinuos que quedaban en paro en la temporada. Si quedaban en paro en otra fecha no tenían derecho a paro. Insistieron muchísimo en la figura del fijo discontinuo. Se introdujo con la ley de relaciones laborales.

00:58:00: Esa figura fue también una concesión a los empresarios. Con las leyes del franquismo, los hoteles no se podían cerrar. Los trabajadores tenían que ser fijos durante todo el año. Los empresarios presionaron y para eso se creó la figura del fijo discontinuo, que luego se convirtió también en una protección para los trabajadores.

En otras zonas de España, por ejemplo, en la Costa del Sol no querían ser fijos discontinuos, preferían ser de temporada porque los de temporada cobraban el paro cuando acababa la temporada. Los fijos no podían cobrar el paro. La fórmula que le impusieron y se le ocurrió a la dirección provincial de trabajo, que en Madrid aceptaron por la conflictividad, fue declarar la temporada de 1 de octubre a 31 de marzo, que era cuando quedaban en paro. Era algo artificial, pero lograron que el paro cubriera a los fijos discontinuos.

01:01:02: El debate sobre la fusión con UGT se produce a raíz de las elecciones generales de junio de 1977. Tenían bastantes reticencias. Creían que aunque era necesario ir en esa dirección, había que procurar que se preservara la autonomía del sindicato. Estaban dentro de la corriente global de la USO. En Mallorca, todo el proceso de ruptura dentro de USO se veía como un asunto “de Madrid”. Estaban de acuerdo con las posturas de Zufiaur, pero allí no se vivieron con especial incidencia los debates.

Algunas personas quedaron con la USO de Zaguirre, algunas personas muy significadas como María Bonnín, lo cual supuso un cierto desgarro. Continuaron el proceso, se produjo la escisión con el congreso de la USO de Zaguirre. Desde la ASUDTH, que no entró como tal en el debate de la fusión con UGT. Llegaron al congreso de fusión de diciembre, con las mínimas pérdidas. Cuando se separaron de CCOO, hubo algunas pérdidas, como Pep Vílchez, pero muy poco representativas del trabajo de base. Quedaron fuera María Bonnín, su hermano Carmelo, que tampoco estaba muy ligado con el mundo del trabajo, una tal Antonia y muy pocos más se apartaron de la línea general.

01:07:00: Para soldar la fusión en Baleares, negociaron Ángel Calderón y hubo una negociación diferenciada como hostelería en la que intervinieron Jesús, Paco Obrador, Toni García y por parte de la UGT, Federico Blázquez, con quien fueron entendiéndose cada vez con mayor fluidez, también con Nazario Jiménez que en cambio era de banca, José Luis Mádico, de Banca. El que mejor comprendía al sector era Federico Blázquez.

En el sector de hostelería no pusieron ningún impedimento, la UGT fue generosa y la fusión se hizo con naturalidad y sin problemas en la hostelería de Baleares. En la Unión hubo algunas reacciones diferentes, algunas “anti Paco”. El peso de la ASUDHT era muy importante y el propio Federico lo entendió y promovió que Paco fuera el secretario de la Unión. La Federación de Hostelería de UGT ya estaba constituida y Federico era el secretario general. En la federación estatal había una gestora.

01:10:03: Las fricciones fueron mínimas, quizá con Nazario, con Mádico, pero generalmente con gente que era más del PSOE que de la UGT. Sabe que hubo algunas tensiones, pero no en el sector.

01:11:16: LA DERIVA POLÍTICA. Tras la expulsión del PCE, el PSOE no era una alternativa y se planteaba la creación de un socialismo de nuevo cuño, que estuviera al tanto de la nueva realidad del país. Había núcleos dispersos, algunos procedentes directamente del PSOE. Las relaciones con USO-Enrique Barón y con la gente de Convergencia Socialista de Cataluña y el PSA de Alejandro Rojas Marcos, hicieron que se constituyera el PSI. Se incorporan jóvenes estudiantes que procedían de la izquierda del PCE, pero que habían evolucionado hacia el socialismo. Antonio Tarabini era el muñidor ideológico y Paco Obrador y su gente constituían el brazo del movimiento obrero. Había una serie de estudiantes. Jesús estuvo afiliado, pero tampoco centró mucho su interés en eso.

Las convergencias empezaron a entrar en conversaciones con el PSOE y vino todo rodado a nivel político. Fue un proceso muy rápido. Jesús también era reticente a entrar en el PSOE, fue uno de los últimos en entrar. En el PSOE no tuvo responsabilidades, en el Partido de Les Illes estaba en la Ejecutiva como vocal, sin una tarea concreta. Es afiliado “durmiente” prácticamente desde el principio. Nunca ha tenido un cargo en el PSOE, aunque se lo han ofrecido.

01:18:22: No había injerencias a nivel sindical. En Mallorca, al menos en el sector, no había reuniones conjuntas. Paco Obrador optó por presentarse a la alcaldía de Calviá, cuando había cumplido dos mandatos en la secretaría general de la Unión. Ese fue un momento tenso. Jesús estuvo en desacuerdo porque consideraba que habían hecho una apuesta por el mundo sindical. Después lo asumió, pero le pareció que dejaba “coja” la secretaría general de la Unión. Quizá era una postura excesivamente conservadora, pero no lo veía claro.

No recuerda haberse reunido como sindicato en la federación con el PSOE. Con la Unión seguramente sí, pero en el sector, no.

01:20:54: En septiembre del 78, en el I Congreso de la Federación de hostelería de UGT es elegido secretario general. La ASUDTH había continuado y los acuerdos de fusión establecían respetar la denominación. Finalmente, se fue diluyendo esa diferenciación, que reflejaba que se afiliaba una organización. No había habido congresos propiamente dichos. En la ASUDTH era permanente delegado, no era secretario general, el presidente era Paco obrador.

Antes del congreso, se había decidido en la Permanente que él fuera el secretario general. No optó nadie de la UGT histórica, se integró a Federico y a algún otro en la Ejecutiva y no hubo ningún problema. No recuerda mucho del congreso, las votaciones fueron casi a la búlgara. Ya se había constituido la Federación Estatal en el Congreso de Barcelona, con José Antonio Pérez. En el Congreso se adaptaron a la estructura confederal y no hubo mayor problema. En la estructura había influencia de la CFDT y no causaba problemas formales.

Debió haber una resolución y debate sobre la acción sindical, el convenio colectivo, la formación... No fue un congreso significado por una cuestión fundamental.

01:27:01: Durante 10 años ejerce como secretario general. A raíz de la fusión, entra a formar parte de la gestora de la Federación Estatal, donde estaba Bonmati, alguien de Madrid. Jesús fue a algunas reuniones que convocaban la gestora en representación de Mallorca. Después le metieron en la gestora y le encargaron de la Formación. También en el congreso de Barcelona, salió como secretario de Formación de la Federación de Hostelería nacional.

No tenía equipo para desarrollar esas tareas. Lo que se propuso como programa fue intentar hacer 2 o tres cursos al año de formación de formadores. Le pareció muy adecuada la metodología de Valentín Antón. Había que multiplicar el efecto de la formación a través de la formación de formadores. Lo que Jesús proponía era adaptar

los cursos del confederal y también hacer algunas cosas específicas. Eso se hizo desde el 78 hasta el 86.

En el 86 dejó la Ejecutiva de Baleares, cuando Bonmati pasa a la ejecutiva confederal en el XXXIV Congreso ordinario. En agosto hicieron un minicongreso extraordinario en Atocha y salió elegido Juan Mendoza. Habían tratado de que Jesús Pérez fuera el sustituto de Bonmati. No quiso dejar Baleares.

01:33:19: Ahí sale elegido Jesús, secretario de Acción Sindical y seguía siendo secretario general de la Federación de Baleares. Juan Mendoza le dice que eso era imposible y en octubre del 87 ya no salió elegido. Se fue para Madrid, liberado como secretario de Acción Sindical.

En la Secretaría General de Baleares Jesús considera que se asentaron las bases organizativas, con un equipo fuerte, con gente que se había incorporado como Lorenzo Bravo, Antonio Copete, Pedro Calvo. Además, en cada zona había una estructura muy asentada. Hacían un trabajo muy gratificante que era recorrer las zonas sistemáticamente, hotel por hotel. En las horas de la comida, hacían asambleas y reuniones. Se fue extendiendo la organización

Lo más importante fue el trabajo de los convenios, ya que había que dar una “nueva planta” a las relaciones laborales. En los salarios siempre se llegaba a acuerdos porque la patronal había comprendido que tenían una fuerza y que no convenía forzar la presión, estaban ganando mucho dinero los empresarios. Tenían asesores muy buenos tanto los empresarios como los sindicatos. Además, la negociación política también era dura. Las negociaciones duraban como dos meses.

01:38:16: Hay algunos puntos como la lucha por los fijos discontinuos, la lucha por el descanso semanal que fueron fundamentales. En el contexto de la hostelería, era muy difícil cumplir las 40 horas, con lo cual había que flexibilizar la jornada para intentar recuperar jornadas. Se reivindicaban además dos días de descanso semanal continuado. Se consiguieron tras una batalla dura.

Un tema muy polémico fue el tema de la antigüedad. Hubo que cambiarla porque había “generaciones de hoteles”. Había hoteles que, por la cantidad de antigüedad que tenían que pagar, perdían oportunidades en el sector ante los touroperadores. Plantearon claramente que si eso no se arreglaba, cerrarían hoteles y abrirían otros. Pero la antigüedad estaba muy arraigada porque era lo único que dignificaba los salarios. La cambiaron por un incremento importante del salario base y los dos días de descanso.

Negociaban de forma seria. Se aprobaba una primera plataforma en asamblea y después se aprobaron en asamblea. Tenía claro que si llegaba el momento, la responsabilidad era de la Ejecutiva, pero ellos mantenían una relación directa y recuerda la negociación y la asamblea en la que hubo que convencer a los afiliados. Sería el año 82.

01:44:05: También estaban las consultas diarias, pero lo más importantes eran las visitas sistemáticas y programadas a los hoteles. La ejecutiva estaba movilizada para hacer un par de visitas anuales a cada hotel. Eso reportaba mucha información en ambos sentido.

Cuidaron mucho la formación sindical, por el puesto de Jesús en la confederal y porque la consideraban crucial. Fue una etapa personal dura porque tenía muchísimo trabajo, pero fue muy gratificante.

01:46:00: Por la realidad que traían de la ASUDHT, siempre fueron en el sector, lo que contribuyó también a que la UGT fuera la primera fuerza sindical. Tiene la idea de que cuando dejó la secretaría general había unos 3500-4000 afiliados en hostelería. Durante mucho tiempo fueron la primera federación española en hostelería.

Nunca en esa época tuvieron crisis de bajada fuertes. Siempre hubo una curva ascendente en la afiliación. La ASUDTH adquirió una fama impresionante. Consiguió hacerse un hueco también a niveles de opinión. Eran una fuente de información permanente, había que hacer declaraciones casi cada día. Con esa inercia de la ASUDTH, avanzaron hacia arriba. Las crisis en el turismo siempre han sido muy relativas.

01:49:49: Pretendían también anclar a la gente a las islas. No pueden permitirse el lujo de que una economía como la de las islas sea estacional. Muchos malos empresarios se han dedicado históricamente a eso. Siempre ha habido un interés, por tanto, sobre los fijos discontinuos. Se planteaba que había que buscar actividades alternativas que en los inviernos emplearan a la gente.

Cuando se consiguió por ley el desempleo para los fijos discontinuos tenía muy mala prensa que hubiera 30.000 trabajadores cobrando el desempleo y estuvieran en su pueblo y además que fueran a la vendimia. El planteamiento era poner tecnologías no contaminantes, de alto valor añadido. Lo que ha sucedido es que la gente se ha conformado porque la vaca sigue dando mucha leche.

También ha sucedido que las crisis del Mediterráneo siempre han derivado gente a las islas. Se hicieron muchas reflexiones. No solo reivindicaban dos días libres, sino que tenían una perspectiva de sector.

01:54:35: Las elecciones sindicales también fueron favorables porque lo tenían muy cuidado, la figura del “collecteur”, la relación con los hoteles. Esto hizo que fuera muy fácil, aunque progresivamente los demás sindicatos también fueron aumentando su representatividad. Normalmente, los comités más amplios eran de 9 miembros en los hoteles. En muchos sitios, UGT sacaba los 9. Después fue dividiéndose, CCOO empezó a tener uno o dos, pero la diferencia de representación siempre ha sido significativa. En las etapas que han tenido menos representación, esta ha sido 60-40. La USO no solía entrar en las comisiones negociadoras. UGT tenía capacidad de firmar solos, aunque preferían que firmara siempre CCOO. Algunas veces firmó sola UGT y en alguna otra ocasión, sobre 85-86 lo hizo CCOO.

01:58:20: La propaganda se hacía hotel a hotel, asamblea a asamblea y allí ya salían con la lista de delegados. A veces tenían muchas dificultades para entrar en algunos hoteles y montaban un piquete hasta que le recibía el responsable y salían con el acuerdo de que iba a haber elecciones sindicales. Pero a veces han llegado a salir algunos empresarios con escopetas de perdigones.

El problema de los colegios, tal como está montado entre cualificados, técnicos, había que buscar una solución al intento de que no nombraran por categorías equivocadas. Pretendían extender el colegio de técnicos y cuadros.

QUINTA PISTA DE AUDIO.

12 DE NOVIEMBRE DE 2014.

00:00:00: En la medida en que se consolidaba el movimiento sindical, la patronal tuvo que ir respondiendo. Con tensiones, pero se dieron cuenta de que no les quedaba más remedio que reconocerlos como interlocutores válidos y negociar en profundidad.

La patronal de hostelería, en la fase de normalidad democrática, la integraban dos o tres direcciones: patronal de cafeterías, de los hoteles, etc. Ellos se organizaron también en torno a la movilización obrera. Predominaban los dueños de las cadenas hoteleras, la Cadena Sol (mallorquines, que han ido evolucionando según incorporaban nuevas cadenas como Meliá, la cadena de Ruiz Mateos), la Cadena Barceló, la Cadena Riu que han ido luego extendiéndose y convirtiéndose en multinacionales, sobre todo hacia centro y Sudamérica y finalmente en Europa.

Luego estaba la pequeña patronal de las cafeterías y los restaurantes, que se sentían generalmente marginados. En la pequeña empresa había una persona que se llamaba Pep Forteza Rey que traía un aire nuevo desde el punto de vista de la negociación, no procedía del franquismo sociológico. A veces les servía de puente para alcanzar acuerdos con los más duros.

Los grandes empresarios no acudían a la mesa pero estaban detrás. Mandaban a un hombre como asesor, Carlos Sedano, al que ficharon desde el principio. Él no tenía las últimas decisiones, pero tenía carta blanca para los redactados que, en el momento de constituir un corpus jurídico de los convenios, era una parte influyente. Era muy hábil porque tenía buen talante como negociador, pero era muy duro y si podía, “te colaba un gol en los redactados”.

00:05:38: Pero lo fundamental era que si llegaban a un acuerdo, se respetaba. Eso generó un clima de confianza. La problemática en torno a la cual se negociaba era la contratación, con toda la problemática de la precariedad, la temporalidad, los fijos discontinuos, todo lo que se refería a la jornada, con la adaptación a la jornada de 40 horas y el descanso semanal. Y los salarios, donde había una gran pugna. Solían fijarse en los precios que los hoteles cobraban a los touroperadores. Las plazas hoteleras se vendían antes de que acabara la temporada previa y esos precios eran públicos. No tenían la suficiente capacidad para hacer frente a los poderosos

touroperadores, que eran los que imponían precios y practicaban competencia desleal entre ellos.

Las reivindicaciones sindicales modificaban todo eso. Las rupturas, si es que la hubo, no eran generalmente por los salarios. Como sindicato, eran más flexibles en la cuestión salarial –aunque contaban con fortísimas inflaciones en los primeros años– que en otros como jornada, categorías laborales, etc. Los convenios solían resolverse siempre en el último momento, en una dinámica muy fuerte de presión-negociación, cuando se habían hecho algunas movilizaciones. No les gustaba amenazar con la huelga y solo lo hacían cuando la negociación estaba rota.

00:10:15: Huelgas por los convenios convocaron un par de ellas, en semana santa. Pero huían de ellas porque era un condicionante, metidos en plena temporada era muy difícil arrastrar a las huelgas. Trataban de hacer otro tipo de movilizaciones alternativas. La dinámica requería mucho esfuerzo y en esa época se hacían múltiples asambleas descentralizadas en las zonas, después centralizadas, en la elaboración de las plataformas y después de las firmas.

Hacían asambleas, no tanto para pedir la autorización porque tenían claro que la responsabilidad era de los órganos de gestión del sindicato, pero sí porque creían que era imprescindible para la gente. Se suscitaban debates muy importantes, por ejemplo, con el tema de la antigüedad.

Generalmente, cuando parecía que la negociación estaba rota y que no había manera de negociar más, las grandes cadenas se reunían de urgencia e incluso podía haber alguna reunión fuera de la mesa y eso generó climas de negociación favorables. La batalla no era solo el convenio sino que lo cumplieran. Los grandes empresarios que habían estado detrás de la mesa de negociación, sí cumplían, pero la realidad de la hostelería era muy variopinta y había gente “muy pirata”.

00:14:10: Barceló era cuestión aparte, siempre había una negociación distinta. El padre era muy peculiar e incluso la representación sindical era aceptada con reticencias. Los grandes empresarios cumplían el convenio, pero había muchos hoteleros que no lo hacían.

La asociación de Bares, restaurantes y cafeterías siempre pretendía que hicieran excepciones, pero el sindicato no se avenía, aunque flexibilizó algunas condiciones. Era importante mantener la unidad del convenio. La fuerza consistía en reunir la fuerza en un único convenio. Y lo consiguieron.

00:17:18: En la patronal eran las cadenas las que mandaban, como Escarrel, que solía enviar a su vicepresidente, Juan Vives. En la mesa se sentaban personas que eran más bien técnicos.

00:18:30: Cuando Jesús era secretario general, era vicesecretario general Bartolomé Pericás, que era un profesional, pero era muy especial. Tenía unas ciertas ambiciones y pretendió disputarle la secretaría general, aunque no tuvo apoyos. Pericás solía estar mucho en la sede para atender las consultas, no desde una perspectiva como

abogada, sino como sindicalista. Era un profesional y andaba mucho en las asambleas de parados. A pesar de las diferencias, supieron guardar el equilibrio.

Mayoritariamente eran en las ejecutivas gente procedente de ASUDTH, más que de UGT. Estuvieron representadas las diferentes zonas.

Poco a poco, se van incorporando movimientos estructurados en Menorca y en Ibiza, entre el 79-80. La realidad de las islas es distinta porque en Ibiza la hostelería tiene más peso, pero en Menorca ha habido un equilibrio entre industrias diferentes. Aunque ahora parece que también se ha “balearizado”, con un turismo masivo de destrucción de medio ambiente. Menorca tenía una diversificación productiva mucho más interesante.

00:24:11: En Menorca e Ibiza controlaban mucho menos, porque necesitaban gente y era más difícil. Sí buscaban su representación en las mesas.

La curva de la representatividad con CCOO fue cuando menos 60-40%, la incorporación de estas dos islas no varió este esquema.

00:25:57: GESTIÓN COMO INTEGRANTE DE LA COMISIÓN EJECUTIVA CONFEDERAL (1995). Se produce su incorporación en el marco de la crisis general que se abrió como consecuencia de las críticas que la Federación del Metal, liderada por Lito, hizo a la Ejecutiva de Cándido Méndez. En la crisis de ese momento, salieron tres miembros de la CEC del XXXVI congreso en 1994 que se habían decantado por las posiciones de Lito y el Metal y entraron otros tres, entre ellos Jesús. Al final, las candidaturas se distanciaron muy poco. Esas tres personas fueron Jesús Pérez, Almudena Fontecha y Toni Ferrer.

En la primera fase, asume la dirección de una secretaría ejecutiva confederal, sin una responsabilidad específica asignada. Le pidieron que trabajara conjuntamente con Toni Ferrer en la Secretaría de Acción Sindical. Iniciaron las negociaciones de los Acuerdos Interconfederales, (3 en el 97 el primero sobre Estabilidad en el Empleo, de Negociación Colectiva). Negociaban con la patronal con José María Cuevas, Juan Jiménez Aguilar, Fabián Márquez como asesor, Fernando Moreno como director de Relaciones Laborales y UGT y CCOO. También hubo otro acuerdo, el de Vacíos de Cobertura.

00:30:55: Estos acuerdos interconfederales eran de “nueva generación” respecto a los que se dieron en las primeras fases de negociación. El diálogo social y la negociación colectiva estaban potenciados y prestigiados. La patronal también respondió a esa estrategia, porque creía que le beneficiaba. Después esto cambió, pero fue la etapa más estable en el terreno de las relaciones laborales.

00:35:12: En el segundo mandato, se encargó de la Secretaría de Empleo, tras la dimisión del anterior secretario de Empleo. Se le encargaron también las cuestiones de Seguridad Social. Durante un tiempo, estaba adscrito al área de Acción Sindical. Pero su trayectoria ha estado siempre muy pegada a la de Toni Ferrer.

00:38:15: Los problemas fundamentales que tuvo fueron de falta de recursos humanos. A la vez le hicieron también responsable del Gabinete Técnico Confederal, que era para toda la ejecutiva. Son secretarías que necesitaban unos asesores permanentes. El director del Gabinete era Antonio González. Para temas específicos, empezó a especializarse en empleo María, la abogada, Jaime Frades en Seguridad Social.

En la Secretaría tenía a Pedro Gallego, liberado por la FSP, para temas de empleo. En materia de Seguridad Social, tenía a Gloria. Para los temas de Sanidad estaba Mabel. Continúa con la gestión de la negociación colectiva durante los gobiernos de Aznar y Rodríguez Zapatero.

00:49:00: Como mayores logros, considera los Acuerdos Interconfederados del 97 y el acuerdo en materia de Seguridad Social de 1996.

00:58:43: Cuando piensa en su trayectoria como sindicalista, donde mejor se reconoce es en Mallorca, después las cosas han sido más difusas, menos concretas. Le costó mucho trabajo estar en la Federación Estatal y en la Confederación. Se esperaba una acción muy política, le costaba mucho trabajo hacer una rueda de prensa. Siempre le ha gustado estar en segundo plano.